

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 34 (1905)

**Heft:** 17

**Buchbesprechung:** Bibliographies

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIES

### I

**Musée pédagogique.** — Nouveaux ouvrages reçus. — DONS. — *Léon Genoud, directeur, Fribourg.* Louis Banneux. L'éducation manuelle, 1905. — Léon Genoud. Une école de métier au XVII<sup>e</sup> siècle, 1905. — Annuaire 1904 de l'Association générale des membres de la Presse de l'enseignement. — *E. Dévaud, Fribourg.* E. Dévaud. L'école primaire fribourgeoise sous la République helvétique. — *Paul Delaplane, Paris.* Léon Levraut. Les genres littéraires. L'histoire, évolution du genre. — M. Roustan. La composition française : Les genres. La narration, méthode et application. — Gabriel Compayré. Les grands éducateurs. Montaigne et l'éducation du jugement. — M. Roustan. La composition française : Les genres. Le Dialogue, méthode et application. — *Musée industriel, Fribourg.* P. César. Les soupes scolaires. — Ulrich Ochsenbein. Bundesrath Schenk, sein geheimes Programm und sein Schulgesetz, 1882. — *Direction de l'Instruction publique, Fribourg.* Friedrich Staub et Ludwig Tobler. Schweizerisches Idiotikon LI. Heft, 1904. — Annales suisses d'hygiène scolaire, V<sup>e</sup> année, 1904, II<sup>e</sup> partie. — Dr de Vaucleroy. L'alcool devant la science, 1902. — Dr van Coillie. Lésions viscérales produites par l'alcoolisme, 1899. — Dr G. Delaunois. Les maux du buveur, 1895. — E. Peltier. L'apôtre de la tempérance ou vie du P. Théobald Mathieu. — Dr Jean Morin. L'abstinence et l'enfance. Rapport présenté à la Croix bleue, 1904. — Au peuple fribourgeois. L'alcoolisme devant la loi, 1904. — Lésions viscérales produites par l'alcoolisme, 1 planche. — Tableau explicatif du précédent. — Carte géologique internationale de l'Europe. Livraison III. 1848. — Dr Albert Huber. Jahrbuch des Unterrichtswesens in der Schweiz, 1903. — *Prof. Hubert Savoy, Fribourg.* Hubert Savoy. Ba'albek. Histoire. Monuments. Importance, 1905. — *Direction du jeune citoyen, Lausanne.* Le jeune citoyen. Journal. 21<sup>e</sup> année, 1904 1905. — *Rév. Frère Bovet, Attalens.* Andree Putzgers. Atlas in 49 Haupt und 28 Nebenkarten. — A. Wurtz. La théorie atomique. — Auguste Brachet. Grammaire historique de la langue française. — *Chancellerie de l'Université, Fribourg.* Prof. Dr Albert Buchi. Die freiburgische Geschichtsschreibung in neuerer Zeit. Rede beim Antritt des Rektorates der Universität Freibg. Schw. gehalten am 15 novembre 1904.

### II

**Manuel de français,** par un groupe d'institutrices. — Prix : 1 fr. 15, cartonné, à la Librairie Philippe Dürr, Genève.

Ce manuel, destiné à la division inférieure de l'école primaire, a pour but de compléter et d'harmoniser tout ce que comprend l'enseignement de la langue maternelle, soit : la lecture, les leçons de choses, l'orthographe et les premières notions de grammaire.

Il renferme d'abord un vocabulaire où les mots sont classés d'après les saisons. Cette partie embrasse tout un programme de leçons de choses. Puis viennent un grand nombre d'exercices préparatoires de grammaire très variés, sur des sujets familiers et bien à la portée des enfants.

Ce livre peut faciliter l'enseignement de la langue maternelle dans  
la division inférieure de nos écoles.

A. W.

III

**Gesanglehre für Schweizerische Volksschulen**, bearbeitet von Bonifaz Kühne, Musikdirector in Zug. Zürich, Verlag : Art. Institut Orell Füssli. 1 fr. — Sous ce titre, l'auteur publie la seconde partie d'un recueil de chants destinés à la jeunesse de nos écoles. Les morceaux sont précédés d'exercices préparatoires et se suivent dans l'ordre des gammes en dièses et en bémols. Un exemplaire de la nouvelle édition, qui est la septième, se trouve au Musée pédagogique.

IV

**Dictionnaire géographique de la Suisse**, publié sous les auspices de la Société neuchâteloise de géographie et sous la direction de Charles Knapp, professeur ; et Maurice Borel, cartographe et V. Attinger, éditeur à Neuchâtel.

Le troisième volume de cette importante publication vient de paraître. Il contient la plus grande partie de la lettre L et va jusqu'à la fin de la lettre P. Le moment approche où cette œuvre unique sera complètement achevée. On constate avec satisfaction qu'elle se soutient sans défaillance, qu'elle est de plus en plus sûre d'elle-même.

Le compte rendu d'un ouvrage de cette nature ne peut guère être autre chose qu'une nomenclature. Après avoir constaté que le volume qui sort de presse contient 5219 articles, 894 illustrations diverses et une vingtaine de cartes hors texte en couleurs, on ne peut qu'admirer une fois de plus la grandeur de l'effort dont témoignent ces 771 p., résultat de la collaboration d'environ 80 rédacteurs principaux, outre plus de 2500 collaborateurs occasionnels.

Les *descriptions topographiques* embrassent de nombreuses vallées, parmi lesquelles il convient de citer Lauterbrunnen, la Léventine, Maggia, Mesocco, Muotathal, Nendaz, Les Ponts, le Prättigau, etc. A côté de ces noms de première importance, figurent une quantité de vallées moindres, quoique intéressantes à divers égards. Pour le Tessin, par exemple, plus d'une est certainement inconnue du grand nombre.

Les chaînes, groupes ou massifs de montagnes donnent un petit contingent des noms avec le Monte Leone, les Dents du Midi, la chaîne de Niesen, les Alpes de Lugano, le Passwang, les Préalpes ; j'y rattacherai la description du tunnel des Loges et des Gorges de Moutier. Les montagnes isolées sont légion comme il est naturel dans un pays tel que la Suisse. Les cols et passages des Alpes et du Jura nous offrent le Lukmanier, le Marchairuz, les Mosses, l'Oberalp, l'Ofenpass, le Panix, le Pragel et d'autres de moindre valeur.

L'*hydrographie* est fort bien représentée. D'abord le Léman, les lacs jurassiens de Morat et de Neuchâtel, les lacs alpins de Lugano, Lowerz, Lungern, Poschiavo, le lac glaciaire de Märljelen. Les rivières sont nombreuses : en indiquant la Linth, la Lonza, la Lorze, la Losenze, la Lucelle, les Lütschine, la Maggia, la Maira, la Moesa, la Muota, la Murg, la Navizance, l'Orbe, le Poschiavino, la Plessur, je ne relève que les plus notables.

Malgré la richesse des descriptions topographiques, dont l'énumération qui précède ne donne, d'ailleurs, qu'une faible idée, il est

curieux de constater que les *lieux habités* forment quand même dans notre patrie, où une étendue considérable de territoire reste et restera toujours inhabitée et inculte, la majeure partie des articles du Dictionnaire. J'inscris pour mémoire une trentaine de districts étudiés avec plus ou moins de détails suivant la région à laquelle ils appartiennent. Mais certainement le tome III n'est pas inférieur aux précédents pour l'importance des villes et des localités qui y figurent. Les monographies de ces centres d'habitation constituent une œuvre qui, en dépit des publications déjà existantes, a toute la saveur de l'inédit. Je dois citer spécialement, au point de vue religieux, l'Evêché de Lausanne, étude fort intéressante et absolument neuve pour la grande majorité des lecteurs. On y joindra volontiers les articles sur les couvents de Magdenau, de la Maigrauge, de Maria-stein. Enfin, les noms de Malcantone, de Mandement, nous rappellent les anciennes appellations territoriales plus ou moins tombées en désuétude de nos jours ; et celui de Petinesca, la ville romaine dont les fouilles laissent prévoir des découvertes futures.

Un mot de l'*illustration*. Elle se compose d'environ 900 gravures intercalées dans le texte. Les vues purement pittoresques donnent bien l'impression de l'extrême variété qui règne dans le territoire de nos 22 cantons ; elles constituent une documentation précise et précieuse qui complète admirablement le texte. Les vignettes qu'on peut appeler scientifiques attireront davantage encore l'attention : croquis géologiques, cartes des districts, des villes, des principales vallées, des principaux massifs montagneux, des passages de montagne importants, des champs de batailles.

Les planches hors texte comprennent, pour l'hydrographie, le Léman, les lacs de Lugano, de Neuchâtel et de Morat. Pour les villes, Lausanne, Liestal, Le Locle et Neuchâtel avec leurs curieux développements historiques. Parmi les autres, il convient d'accorder une mention spéciale aux deux cartes du Plateau suisse.

Tel que je viens de le décrire, le tome III du *Dictionnaire géographique de la Suisse* est pour le moins à la hauteur de ses devanciers, et mérite les éloges décernés un peu partout à cette publication dont l'intérêt ne faiblit pas, mais semble au contraire s'accroître à mesure que l'œuvre avance et parvient à son terme. On se demande vraiment, en fermant ce volume, comment on a pu se passer jusqu'à ce jour d'une publication nationale d'un caractère aussi encyclopédique, d'un usage journalier aussi évident et d'une utilité aussi incontestable.

V

**Licht und Schattenseiten der häuslichen Erziehung** von  
Henrich Wegmann, 88 Seiten 8°, Zurich 1905. Verlag : Art.  
Institut Orell Füssli. 1 fr. 50.

Cette brochure traite une question très importante : l'éducation de l'enfant dans la famille. L'auteur, qui a été lui-même éducateur, montre avec beaucoup de clairvoyance le chemin à suivre et les défauts à éviter. Son travail, plein de considérations pratiques, peut rendre des services non seulement aux parents, mais encore à tous ceux qui s'occupent d'éducation.

VI

**Revue de Fribourg.** — Sommaire du 8 octobre 1905 : L. Birot :  
Sur la méthode de la prédication contemporaine. — Pierre Pégard :

La réunion des Grisons à la Suisse. — *Paul Girardin* : L'empire de la Méditerranée. — *P. de Labriolle* : La critique des traditions religieuses chez les Grecs. — *B. Isambart, O. P.* : Par un beau soir d'été (poésie). — *Hubert Savoy* : Chronique. — La journée catholique genevoise. — A travers les revues. — Livres nouveaux. — Notes et nouvelles.

Prix de l'abonnement. — Suisse : 8 fr. par an. — Etranger : 10 fr.

---

## Chronique scolaire

**Fribourg.** — L'inauguration de l'Institut du Sacré-Cœur a eu lieu, à Estavayer, vendredi, 6 octobre, premier du mois. La cérémonie a débuté par la bénédiction de la chapelle et de la maison, accomplie par M. Dévaud, rév. doyen, délégué par Mgr l'Evêque du diocèse.

L'office solennel a été chanté par Mgr Esseiva, révérendissime Prévôt et protonotaire apostolique, assisté à l'autel par MM. Vermot, supérieur du Séminaire, Dessibourg, directeur de l'Ecole normale, et Marty, aumônier d'Ingenbohl. Après l'Evangile, le P. Corneille, gardien du couvent des Capucins de Sion, a prononcé une belle allocution de circonstance, dans laquelle, après avoir rappelé la mémoire du P. Théodore, fondateur de la Congrégation de la Sainte-Croix, il définit le but du nouvel Institut d'Estavayer, qui est de faire régner Jésus-Christ dans les âmes. Les chants de la messe, exécutés à la tribune par le chœur du pensionnat, ont été très goûtsés.

Au banquet, qui compte quatre-vingt participants, M. l'abbé Dr Marty, adresse au nom de Madame l'Assistante générale, révérende Sœur Aniceta, les remerciements de la Congrégation d'Ingenbohl à toutes les personnes qui ont soutenu et encouragé la fondation du nouvel Institut. M. le Doyen du décanat remercie ensuite les Sœurs d'Ingenbohl d'avoir choisi Estavayer pour siège du nouvel établissement d'éducation. M. le conseiller d'Etat Python, dans un discours de grande envolée, évoque le souvenir du P. Théodore, qui a eu confiance dans la puissance de l'idée ; son œuvre admirable, commencée au milieu des difficultés, est devenue prospère ; ses Filles, les Sœurs de la Sainte-Croix, ont conservé son esprit d'initiative et de dévouement éclairé. L'orateur exprime sa reconnaissance à la Sœur Assistante générale, « qui a le cœur fribourgeois et la volonté d'Uri », d'avoir choisi notre canton et le district de la Broye pour y fonder l'Institut du Sacré-Cœur. M. Python propose d'envoyer un télégramme de sympathie au R. P. Victor, l'habile architecte du pensionnat, et il félicite MM. Anselmier et C<sup>ie</sup> entrepreneurs, qui ont exécuté avec intelligence les travaux de construction.